

EUGENIO IBARZABAL ARANBERRI

CINCO IDEAS, CINCO CLAVES, CINCO RETOS

Se me invita a efectuar una reflexión sobre el pasado, presente y futuro del nacionalismo vasco, así como los retos de la nación vasca en el siglo XXI y la potencialidad de un marco institucional propio. Si bien el tema parece genérico, precisamente por ello, trataré de ser lo más conciso posible.

Se me ocurren tan solo cinco ideas.

1. La autonomía de los últimos años ha cambiado sin duda, y a mejor, nuestro pequeño país, pero no deberíamos olvidar que si el nacionalismo ha crecido y perdurado en el alma de muchos vascos a lo largo de generaciones ha sido, fundamentalmente, por el recuerdo de un ejemplo ético en el caso de muchos de sus militantes. Comenzó ya con Sabino, al que muchos perdonaron declaraciones explosivas por la sola razón de que su

trayectoria política tuvo dos componentes: el sacrificio personal y la actuación democrática. Siguió en la guerra, con un comportamiento ejemplar de sus milicias y de su gobierno, y con un representante como ministro de Justicia en Madrid capaz de mantener la calma en la peor de las circunstancias. Luego en Santoña se produjo un caso de sacrificio personal de determinados dirigentes, nada habitual en esos momentos, que consiguieron aunar así ideologías diferentes y trabajar en común.

Y ese buen recuerdo perduró, y funcionó, en la peor de las circunstancias, como fue la derrota y a lo largo del franquismo. Por el contrario, si algo ha hecho mella en el nacionalismo vasco ha sido el comportamiento brutal de algunos nacionalistas, así como, en un nivel diferente, las rencillas en razón del poder en el caso de otros. Por lo tanto, lo ético puede ser, incluso, práctico. Genera confianza en los demás. Y la confianza, o su falta, es el origen de muchos de los éxitos y descalabros posteriores. Lo estamos viendo ahora. Conviene, pues, no olvidarlo.

2. Las transformaciones que se han producido hasta ahora en Euskadi, para bien o para mal, han venido unidas a cambios que se han producido a nivel del Estado o a nivel internacional. República,



**ECONOMISTA, PERIODISTA,
CONSULTOR Y ESCRITOR**

**SI EL NACIONALISMO HA
CRECIDO Y PERDURADO
EN EL ALMA DE MUCHOS
VASCOS A LO LARGO DE
GENERACIONES HA SIDO,
FUNDAMENTALMENTE,
POR EL RECUERDO DE UN
EJEMPLO ÉTICO**

Guerra Civil, franquismo, Guerra Fría, democracia, crisis económica y Estatuto. Por el contrario, se ha demostrado que la unilateralidad no ha sido suficiente para trastocar nada: como ejemplo, las carlistas de antes y las que hemos sufrido hasta hace dos días.

Esto significa que la adecuación al entorno y la mirada política hacia niveles más amplios es algo imprescindible. Y no solo niveles, sino tendencias generales, experiencias políticas, algunas de las cuales demuestran salir adelante y otras por el contrario se han hundido en la más completa de las miserias. También en política hay que saber observar, aprender, adecuarse y copiar. Pero solo de lo bueno.

3. La empresa, y con ello todo lo que significa iniciativa civil, no solo forma parte de nuestra identidad, sino que es la que, en definitiva, ha dado el apoyo definitivo y crucial. Sin empresa no se entiende la historia de nuestro país. Da y recibe. Recibe y da. Así lo fue desde el comienzo, y más allá de casos y casos, ha sido la que ha sostenido, financieramente o no, muchos de los proyectos políticos, sociales y culturales de este país. Si algo ha caracterizado a este país es la fuerza y la iniciativa de lo privado, que se ha manifestado en las peores de las circunstancias. Ha sido iniciativa privada la que

finalmente ha conseguido la creación de un escenario público, en un perfecto maridaje y distinción de campos.

Por el contrario, hoy nos encontramos con que se trata de confrontar lo público con lo privado, ensañándose con lo privado, calificado de manera sistemática como de algo sospechoso, al tiempo que se convierte lo público en una mera tapadera ideológica para justificar intereses laborales estrictamente privados.

**SI ALGO HA CARACTERIZADO
A ESTE PAÍS ES LA
FUERZA Y LA INICIATIVA
DE LO PRIVADO, QUE
SE HA MANIFESTADO
EN LAS PEORES DE LAS
CIRCUNSTANCIAS**

4. No todo se está haciendo bien. Como queremos reivindicar nuestra capacidad de autogobierno, en ocasiones nos vemos obligados a defender lo indefendible, ofreciendo una imagen de que todo va bien desde el mismo momento en que una competencia recae sobre nosotros. La “euskadilandia” y la “corrección política” que rezuma determinada comunicación oficial es pan para hoy y hambre

para mañana. Cansa, aburre y coarta la imprescindible mejora. La autocrítica es, pues, imprescindible.

La administración que nos hemos dado es, en mi opinión, excesiva y poco flexible: elaborar un decreto cuesta seis meses, la ertzaintza es más noticia por sus reivindicaciones laborales que por sus éxitos, nuestro sistema educativo no es ejemplar, la televisión pública está ideológicamente contaminada y sus informativos no son serios. Y todo ello a pesar de las mejores condiciones laborales y de la ingente inversión realizada al cabo de tantos años.

ÉTICA, ADECUACIÓN AL ENTORNO, INICIATIVA PRIVADA, AUTOCRÍTICA Y TOMA DE DECISIONES DIFÍCILES, AMOR AL PAÍS Y CAPACIDAD DE SACRIFICIO

5. Patriotismo es ante todo amor al país y sacrificio. A lo largo de la historia ha sido así. Y los frutos están a la vista. Si alguien cree que nuestra adhesión futura va a depender exclusivamente tras contentar a todo aquel que levante el dedo para preguntar a la administración qué hay de lo mío, nos vamos a equivocar. La historia nos ha demostrado que para estar luego mejor hemos tenido antes que estar peor, aguantar y trabajar. Es, entre otras cosas, lo que se aprende con los años. Lo que merece la pena conlleva pena. Por el contrario, hay quienes piensan que la pena es precisamente lo que, de un modo u otro, es preciso identificar, denunciar y evitar.

Ética, adecuación al entorno, iniciativa privada, autocrítica y toma de decisiones difíciles, amor al país y capacidad de sacrificio.

Cinco ideas, cinco claves, cinco retos, compartidos, estoy seguro, por otros, pero que no por ello podría ser bueno recordar.

